

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 257
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 3 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 602

JAPON SE Opondrá, EN DEFENSA DEL IMPERIO, A LA INTROMISION DE CUALQUIER POTENCIA RESPECTO a SHANGTUNG Y YAP

EL GOBIERNO del PERU SOLICITO A BRASIL Y COLOMBIA AYUDA PARA EVITAR la FUCA DE los REVOLUCIONARIOS

SE RECIBE LA INVITACION PARA LA CONFERENCIA DEL DESARME

Tokio.—El ex-Premier Okuma, en entrevista publicada en uno de los principales diarios, dice que si alguna o algunas potencias intentan entrometirse en los acuerdos realizados en Versalles respecto a las Islas Yap y a Shangtung, los japoneses se opondrán a tal intervención en salvaguarda del honor del Imperio.

RECIBE LA INVITACION

Tokio.—El gobierno japonés ha recibido la invitación formal de Washington para que se haga representar en la Conferencia del Desarme y de las cuestiones del Lejano Oriente que debe reunirse el once de noviembre, aniversario del armisticio. El Teniente General Shoichi Sugano ha sido elegido informalmente como jefe de la delegación japonesa, según afirma el diario Wiji Shimop.

LO QUE SE PIENSA EN JAPON

Tokio.—Según dice el diario Koumjo Sinbum, el gobierno japonés está estudiando la conveniencia de proponer la formación de un Consejo permanente Internacional para la gafa y desarrollo de la China. Dicho Consejo estará basado en la idea de que las naciones abandonen sus zonas de influencia y todas las de-

mas medidas de extra-territorialidad que se opongan a la completa soberanía de China así como sobre la idea encaminada a obtener la unificación de la secciones norte y sur de China.

Y EN ESTADOS UNIDOS

Se tiene entendido por informes de Norteamérica que el gobierno de los Estados Unidos sugerirá la formación de una Comisión Interaaccional de control de la China, ya considerada por el Gabinete japonés. De acuerdo con lo que dice el diario Komiuri-Shimbun, el Ministro de Relaciones Exteriores Uchida dijo a los miembros del Gabinete que si tal sugestión se hace, ello será cuestión de grave importancia sobre la cual el Japón debe deliberar con muchísimo cuidado. Algunos de los Ministros favorecen el nombramiento de Shidehara. Embajador del Japón en Washington, como jefe de la delegación japonesa a dicha conferencia.

260 LEGIONARIOS SALEN DE LOS EE. UU. PARA EL AFRICA

New York.—Ha salido para la zona española de Marruecos un contingente de 260 hombres a bordo del vapor español "Antonio López" de la Compañía Transatlántica, para combatir a los moros. Había trece mexicanos, quince cubanos, un venezolano. un co-

SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

lombiano, setenta y siete españoles, procedentes de media docena de países del Sur y Centro América, un brasileño, un chileno y un ciudadano de la Argentina, y de hecho, cada uno de los países del hemisferio occidental tenía allí su representación. Sesenta americanos, quince de ellos reclutados en Boston, Filadelfia y esta ciudad y cuarenta veteranos canadienses de la guerra mundial iban en la expedición.

Tres ex-oficiales de rango general, media docena de empleados, un grupo de estibadores, varios chauffeurs, un ex-sacerdote y varios empleados sin trabajo, agregaban una nueva variedad al conjunto. El cocinero era un chino legítimo.

Esta fué reclutada por el Capitán Donald Mc Gregor, un veterano canadiense de la guerra con muchas decoraciones y por el Duque de Usuna, que viajaba de incógnito.

LOS ESPAÑOLES-CERCA DE ZELUAN

Madrid.—Los corresponsales que están presenciando las operaciones en Africa informan que la ofensiva se desarrolla admirablemente y que la artillería española ha causado un efecto terri-

ble en la jarka de Abdel Krin.

El parte de esta madrugada decía que los soldados españoles iban a ocupar hoy la alcazaba de Zeluan de donde los moros huieron aterrorizados por la metralla certera de las baterías hispanas. La columna volante del ala izquierda española ha efectuado marchas maravillosas por el valle de Zeluan.

EL SENADOR KING EN CONTRA DE TODA REANUDACION DE RELACIONES

Washington.—Se discutió en el Senado la conveniencia del reconocimiento del gobierno de Obregón. El Senador King dijo que ningún paso de esa índole se daría mientras fuesen ignorados en México los derechos de los norteamericanos. El Senador demócrata Ashurst aseguró que si algún estado había sufrido a manos de México, era el Arizona, cuya legislatura pedía por unanimidad el reconocimiento de Obregón.

A WASHINGTON

Según despachos de ciudad Juárez basados en telegramas de México, el Secretario Pani se dirige a Washington llevando un mensaje secreto del Presidente Obregón para el gobierno de los Estados Unidos.

ESTACION DE POLICIA ATACADA

Calicut.—La estación de policía de Paght; ha sido atacada

por una turba de unos mil hombres armados, procedentes de Mannarghat, quienes trataron de dar muerte a un subinspector y a siete policías después de hacer varios disparos al aire. Los agredidos consiguieron escapar a Ot'apalan.

Después saqué la muchedumbre varias oficinas públicas, pegándole fuego a los archivos. Parece que el principal objetivo de sus actos, fue apoderarse de todo el botín posible.

REVOLUCION EN EL PERU

Washington.—Según noticias recibidas por el gobierno norteamericano, el gobierno del Perú ha solicitado de los de Brasil y Colombia que le ayuden a evitar la fuga de un centenar de revolucionarios peruanos que se alzaron en armas en Iquitos al mando del Capitán Cervantes, saqueando el banco de la localidad y haciendo prisioneros a los funcionarios públicos de aquella ciudad.

LOS ASESINOS DE ERZBERGER

Berlín.—Se ha comprobado que los matadores de Matías Erzberger fueron Henri Suunz y Henri Billen, ambos ex-oficiales del ejército y la marina.

Residían en Munich y han desaparecido. Fueron miembros de la famosa Brigada Erhardt.

Para a la página 4

WASHINGTON CONSIDERA MUY POSIBLE la Intervención Militar en Centro América

*Una Escuadra Especial norteamericana espera
el primer aviso de la Casa Blanca*

Los Diplomáticos americanos vigilan sin descanso

WASHINGTON.—La totalidad de Centro América está convirtiéndose rápidamente en un amenazador vivero de perturbaciones, que en cualquier instante originan una seria situación, según informes recogidos en centros oficiales de esta capital.

La situación en conjunto es tal, según esos informes, que varios altos funcionarios diplomáticos y navales están dedicados a observarla cuidadosamente, siguiendo de cerca todos los acontecimientos que se registran y dispuestos a proceder rápidamente en el caso que sea necesario.

Hanse mantenido durante algún tiempo importantes fuerzas navales de los Estados Unidos en

disponibilidad, a corta distancia de la región centroamericana, bajo la dirección del comandante en jefe de la denominada "escuadrilla de servicio especial". Esta escuadrilla de la armada, organizada sólo hace varios meses, está destinada especialmente para entrar en acción con rapidez en puntos de las turbulentas costas inferiores al meridional de los Estados Unidos y teniendo como base Panamá, ha demostrado ya su utilidad.

Sápose hoy que en vista del amenazador estado de la situación en Centro América, ha decidido reforzar esta organización naval, y se sabe bien que en efecto, encontráronse oportunamente barcos

americanos en la escena probable de serios disturbios que amenazaban en Nicaragua y en puntos cercanos entre ellos Panamá. El estallido de desórdenes en Panamá y especialmente la revolución que ahora está desarrollándose en Nicaragua son considerados por los altos funcionarios como una simple indicación de lo que puede acontecer poco más tarde en una escala mucho mayor en esas regiones.

En estos momentos ya se hayan fuerzas de infantería de marina ocupando Haití, Santo Domingo, Nicaragua, Cuba, y están prestos cerca de Panamá y Costa Rica contingentes listos para intervenir en esos países a la primera orden. La situación en Nicaragua es

una simple muestra de las condiciones internas con las que están luchando los diplomáticos de los Estados Unidos.

Nicaragua acaba de lograr repeler una invasión procedente de Honduras, y fortalecida por la presencia de fuerzas navales americanas, créese que se halla actualmente en mejor situación de lo que estaba hace poco. Mas las fuerzas invasoras parece averiguado que estaban compuestas por insurgentes nicaragüenses, estimulados y apoyados por ciertos elementos radicales de la confederación formada hasta ahora por Honduras, Guatemala y El Salvador. Nicaragua rehúse a hacer algún tiempo a adherirse a

la confederación centroamericana y a poco los elementos turbulentos de ella, no sólo estimularon y alentaron la insurrección en Nicaragua, sino que se permitieron la invasión del país por sus propios insurrectos, ofreciéndole como base de fronteras de una nación que se suponía amiga de Nicaragua.

Mírase como una medida probable en fecha no muy lejana, en esta capital, la ocupación por fuerzas de los Estados Unidos de los territorios en que se están desarrollando los acontecimientos mencionados en Centro América.

(De "La Prensa" de Nueva York)

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller. Últimos estilos — Precio moderado.

PASAJE JIMENEZ

ES USTED CHIC?

BUSQUE la Sastrería de Francisco Gómez, donde se le confeccionará toda clase de trajes a la última moda. PRECIOS SIN COMPETENCIA - 200 varas al Sur de la Botica Oriental

EDITORIAL

ISIS SIN VELO

V

Nuestra intención es la de escribir una serie de artículos reposados, serenos y constructivos que dejen en el ánimo de los hombres que combatimos una fulgencia de verdad y una provechosa reflexión. Sin ofuscamientos, sin emplear vocablos moteados de vulgaridad ni expresiones estereotipadas que más bien redundan en detrimento del que las concibe, pretendemos conducir a tales gobernantes a un nuevo camino de Damasco en donde pueda operarse una conversión saludable.

El señor Jefe del Estado adolece de un defecto: se admira en sumo grado. Al igual de Narciso se consagra a contemplarse. Se parece a esas damitas románticas que pasan la mayor parte del tiempo mirándose al espejo. Eso es una lástima; a fé. El sueño del fakir que es provocado por intensas corrientes de voluntad, es sueño infecundo. Así se pierden sensibilidad y acción. La vida subjetiva conviene cuando es compensada con creces con una alta energía dinámica. A par de la fuerza centrífuga es bueno la dentrífuga. El que educa, gobierna y cultiva sólo el alma se le atrofia el cerebro. Sabemos de un filósofo que mientras el Vesubio sepultaba a una ciudad, el filósofo meditaba en los desenvolvimientos del alma. La Historia no nos cuenta si en la cabeza le cayó una piedra, pero es seguro que un puño de ceniza, al menos, le nimbaba los cabellos. El egotismo extremo es nocivo para un gobernante, porque se cuida mucho del "ego", y un Presidente de la República debe velar por la prosperidad y dicha de sus conciudadanos y no únicamente por su "yo".

He aquí, pues, algunas conclusiones esotéricas que la diosa Isis brinda en medio de su silencio de siglos

El candidato del partido constitucional

De Puntarenas nos informan por telégrafo: Hubo en una noche de estas la anunciada reunión política del partido constitucional que se ha organizado para prestarse a la lucha electoral de diciembre próximo en la que se ha de elegir diputados al Congreso.

En dicha reunión se discutió largamente sobre los dos candidatos, siendo electo, como tal, el señor don Rafael París Franceschi.

Así pues, el partido hará campaña activa por llevar al Congreso al señor París, quien es persona de generales simpatías en el pueblo puntarenense.

CRONICAS DE GIL SOL

¡Paso a los Vencedores!

¡Ya vienen los heroicos atletas!
¡Ya vienen!.....
Traen sus manos, aún temblorosas por la emoción, el trofeo ganado en brillantes victorias; en justas de habilidad y audacia.
¡Bienvenidos sean los valientes hermanos que obtienen para el solar propio un jirón de gloria, ¡bienvenidos sean!.....
En torneo olímpico-alís en la hermana mayor Guatemala-el triunfo les besa la frente.

Tenía que suceder así, por que ellos, en cada juego, pasaron alma y vida pensando que su éxito representará aquí, en la amada tierra y que esa repercusión es a manera de hondas espirituales que dan energía, vigor y entusiasmo para vencer. La fé es el alma dinámica que nos impulsa a vencer.

El alimento divino que todos llevamos dentro cuando estamos alejados del hogar que nos vio nacer y nos sintió crecer, es el que hace el milagro de elevarnos a las cimas omnipitones donde tienen su trono los vencedores.

¡Por eso el equipo "Costa Rica" este orgulloso el laurel de la victorial
¡Ya vienen los heroicos atletas!.....
¡Ya vienen!.....
Alfombramos el camino por donde pasan con las flores más bellas de nuestra exaltada admiración!

GIL SOL

TRASLADO
La Sastrea Española de Gregorio Expósito se ha trasladado 240 varas al S. del Banco de Costa Rica, frente a "LA PRENSA".



El Auto-Club y el Director de Policía

Con motivo de no haber querido el señor Director General de Policía contestar al "Auto Club Costa Rica" una carta que éste, por medio de su Secretario, le envió desde hace medio año, se han suscitado varios choques entre el señor Monge y los señores del Auto Club, quienes dirigirán la semana entrante una nota muy terminante al señor Ministro de la Guerra, haciéndole presente la conducta del señor Director General de Policía y apelando a su autoridad para que les defina varios asuntos de gran importancia para ellos.

JARDINERIA MODERNA
TELEFONOS Nos. 519 y 643
Los más GRANDES ROSALES de
AMERICAN BEAUTY
Haga sus encargos a
Samuel Vargas

empleados de la Municipalidad, de la casa Alvarado, don Guadalupe Sañol, tata e hijo, subalternos del Cuartel de Armas, el Agente Principal de Policía, dos o tres particulares amigos del candidato y hasta el ex-jefe político de Miramar don Carlos Miranda. De veintiséis concurrentes veintitrés opinaron que el Gobierno de Puntarenas es el candidato a diputado. Todos muy contentos y satisfechos nos retiramos, lespus de haber dado una viva a Chiriquí y vivan los chiricanos.

Muchachos, no se enfaden, que mi crónica es una broma y me parece un sueño.

PERICO

Puntarenas, 28 de setiembre de 1921.

La sentencia de muerte contra Estrada Cabrera

Limón, Setiembre 30 de 1921.
Señor Director de LA PRENSA.
San José.

Muy señor mío:

Confirmando mi telegrama del 14, le transcribo la sentencia dictada contra Manuel Estrada Cabrera:

".... Por tanto: El Juzgado de Cuarto de Primera Instancia, en apoyo de las leyes citadas y de lo dispuesto por el Artículo tercero del Decreto 458, abstiene del cargo que se le formuló al Coronel Manuel de León Ariaga, mandándolo poner en libertad, y declara: que el Doctor don Manuel Estrada Cabrera, ex-Presidente de la Repúbli-

ca de Guatemala es reo del delito de asesinato en la persona de don José Coronado Aguilar, por cuyo delito le imponen la pena de muerte, mandándolo pasar por las armas, y lo obliga al pago de las responsabilidades civiles respectivas. Notifíquese y consérvese.— Juan Antonio Martínez, Ramiro Fonseca,—Srio".

Estrada Cabrera se defendió por sí mismo y el abogado acusador fué mi hermano Lic. Manuel Coronado Aguilar.

Con toda consideración soy de Ud. Atto. S. S.

ANTONIO CORONADO

Toman una gran fábrica de licores clandestinos

El Resguardo de esta ciudad que siempre trabaja muy activamente, aprehendió en combinación con el de Alajuela una gran fábrica de elaborar aguardiente clandestino la cual estaba en servicio.

El "tren" como llaman los contrabandistas a sus aparatos, estaba funcionando en San Isidro de Alajuela y trabajaba con gran ren-

dimiento para sus propietarios, los que tenían en bodegas, cuando llegó el Resguardo, más de 2000 litros de fermento.

La fábrica en cuestión está instalada en la casa de habitación del señor Rosendo Avila el que se encuentra detenido a la orden del señor Inspector General de Hacienda.

Crónica Política de Puntarenas

Convocados galantemente para una reunión de carácter privado y político, el día veintisiete del mes pasado, en uno de los salones de la casa que antes ocupaba el Club Social, ístimo guiado por un espíritu de curiosidad propio de aquella frase de Miguel de Cervantes: "cosas verdes, Sánchez".

Citaban para el acto

don Carlos, diputado en los buenos tiempos de don Federico el Leal, cuando desarrolló con maestría casteleriana sus arengas: en boca cerrada no entra mosca, el silencio es oro, la mejor palabra es la que no se dice y al buen callar llaman Sancho; don Sergio y don Leonidas, no el gallardo defensor de Las Termópilas, sino el que hizo alarde de adhesión, en la notable ovación rendida al subir al trono.

Era de noche

y sin embargo llovía. Sentéme a boca con el doctor Acosta y don Enrique el dentista, y los encontré como azorados y con la color un poco subida, así como ruborizados, y entre un suspiro y un pujido, me decía el galeno: que vana, votar por un tinoquista, pero así son las cosas, y el otro con su habitual suavidad repomía: así es la política, y además, los Parises son mis amigos y con ellos y Fallas he cazado muchos venados en Puerto Escandido, La Rieja y Corozal. Pensé para mí colero, el hombre evoluciono, como lo hace la Tierra en su trayecto por el espacio sideral: de revolucionarios a tinoquistas, no hay diferencia, sólo que unos revolucionaron de abajo para arriba y los otros de arriba para abajo. Poca monta, pues una vara no es desplomo entre carpinteros y albañiles.

Aicé el vuelo

y me coloqué en otro punto del salón, en medio de dos tinoquistas de cera y le dije a uno, qué es esto? Pues una reunión o convención como quiera apellidarla. El candidato oficial, según nos contó, Tuto y Leonidas, es el Gobernador y por él vamos a opinar. Pero hombre, le repuse, no ves que es impolitico e hiriente al patriotismo nacional, tomar de candidato a un individuo que

sepultó el ombligo en las sabanas de Chiriquí, cuando todavía está fresca la sangre de los costarricenses que yacen en los fangales de Coto, ultimados por Chiricanos que los atacaron a mansalva? Todo eso es cierto, así como también son verdad, los versos de don Juan Tenorio, al referirse a una de sus víctimas: si buena vida os quitó, mejor sepultura os di. Qué más pueden esperar esos ticos, metidos bajo tierra en los andurriales de Coto, dándole savia a las flores y a las plantas, como dispuso Natura desde los tiempos en que la Serpiente engañó a nuestra madre Eva? Vamos, amigo, que para vivir esta vida de lágrimas y miserias y de intrigas también, mejor es reposar en la huesa común, allí donde tiros y troyanos son iguales, ricos y pobres en amable contubernio comparten la soledad del sepulcro, sin que perturbe su amistad ni el oro del Transval ni la ambición de mando.

Salté de nuevo

y me colé entre otros dos tinoquistas. Socios, les dije: por quien opinamos? Por París y aunque no le guste, compañero, fué la contestación; en la calle circula el rumor de que él y Tuto se han entendido, pues Rafael se va de la Gobernación al Congreso y Tuto se recarga la plaza cesante y redondea un sueldo cuasi de mil colones: el de Comandante de Plaza, de Policía, de Alcalde de Cárcel, de Gobernador y el de la subvención de la Municipalidad, y los puntarenenses que se coman un verde.

Ahí tiene usted toda una plataforma política. Pero hombre de Dios, le objeté, no ven que el público dirá que el pastel se lo comen los chiricanos y Tuto? Quizá no carezca usted de razón y aún que califiquen de nepotismo el hecho de ser los Parises los amos de la situación, ya que son, uno diputado y Presidente de la Junta Provincial Electoral, otro Gobernador y candidato al Congreso, unos empleados de la Aduana y el más chico escribiente de la idem, quedando cesantes los del género femenino.

Entonces comprendí aquel simulacro

de opinión. Me quedé tranquilo y ví desfilan por el salón los

Olivari entra en crítica situación

Se nos comunicó hoy en la mañana del hospital que el estado de salud del sábdito italiano José Olivari, quien se disparó un tiro de revólver en la cabeza, sigue sicado de gravedad.

Debido a esto se teme un fatal desenlace. El proyectil le destruyó el cráneo y como lo dijimos en la edición anterior, los ojos están completamente saltados de las órbitas.

La pobreza, causa principal de este desgraciado suceso, motivó

un cambio psicológico en Olivari, en un momento dado. Y fué entonces, cuando él, sin darse cuenta de lo que hacía tomó el arma para suicidarse. Luego sobrevino una reacción del espíritu, extrañándose él mismo del estado en que se encontraba. Esto lo demuestra en su declaración a decir que, no sabe cómo es que haya ocurrido el suceso; no se explica cómo ni cuando se ha disparado el tiro.

NOTA POLITICA

Los liberianos indignados

Liberia 2.—A LA PRENSA. Encarecemos publicar lo siguiente: gran indignación ha causado aquí el libelo del señor Elisa Salazar contra el ex-presidente de la República, Lic. don Ascención Esquivel, al proclamarle Alajuela candidato para que lleve su representación a la Cámara y la Junta de Educación de esta ciudad, al perpetuar su nombre en una escuela, cumplen con su sagrado deber de gratitud de que es acreedor el ilustre ex-gobernante, que les tendió su mano desde el poder para regar tanto en aquella provincia como en el Guancaste, la chimiente del progreso y la cultura cuyos frutos hoy cosechan con provecho para sus hijos y orgullo para su benefactor. Está seguro el señor Salazar que la Junta no revocará el acuerdo que para honra suya y en momento selenne dictó y que cuando un espíritu de justicia aliente a los actos de los costarricenses, habrá de levantarse la estatua á que es acreedor el esclarecido Lic. Ascención Esquivel.

Francisco Faerren.—Doctor Enrique Montiel.—Dr. Eduardo J. Trejos.—E. Arata Ruiz.—Baltazar Baldiodeda.—Elías Baldiodeda.—Virgilio Salazar.—Enrique J. Aldorf.—Antonio Garnier.—Antonio Esna.—Rafael Hurtado.—Salvador Garnier.—A. Somarribas.—A. Baldiodeda.—Guillermo Faerren.—A. Guillén.—Juan Clachar.—Rodolfo Somarribas.—Rafael Rivera.—Rigoberto Cañas.—Edgardo Baltodano.—Clodomiro Valdelomar.—Antonio Alvarado Ruiz.—A. Estrada.—Antonio Garnier H.—Armando Chamorro.—Manuel Rodríguez.—Alberto Garnier.—B. Gutiérrez.—Donato Cheves.—Mercedes Cortes.—Ramón Leticia.—Eusebio Ruiz.—Salvador Villalobos.—David Clachar.

Misa de novenario

Mañana martes a las siete horas se celebrará en la Iglesia del Carmen una misa de novenario en sufragio del alma de la que en

vida se llamó doña Caridad Pórras de Rojas.

A esta ceremonia han sido invitados los amigos y familiares de la extinta cuya memoria es grata a todos los que la conocieron. Paz a sus restos.

Doctor
Oscar Pacheco
Médico-Cirujano de la Universidad de Pensylvania
Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez
Consultas 10 a 11 a.m.
1 a 3 p.m.
Teléf. Oficina 182 — Teléf. habit. 72

La llegada de los Deportistas

El vapor Cuba que debía anclar anoche en Puntarenas y a bordo del cual vienen los deportistas, no lo hizo por traer otro itinerario. Don Manuel Rodríguez ha recibido un telegrama de su hijo don Manolo en el que le participa que llegarán mañana martes; ese telegrama fué puesto ayer 2 en Corinto.

Así pues, todavía no se sabe a punto fijo cuándo llegarán esos muchachos en tan bien se distinguieron en la tierra del Quetzal. Es probable que el miércoles lleguen a la capital.

DIA A DIA

LA HORA ROJA

ALINO CÉSAR

Los últimos cables son alarmantes en cuanto a la situación económica de millones y de millones de hombres que viven sujetos a la tiranía del capital. En Rusia el hambre angustia un pueblo que en vano se defiende de un destino despiadado. En Irlanda se agrava la condición de los esclavos del trabajo. Estados Unidos sienten precipitarse la revolución social a pesar de los esfuerzos que se hacen para contener el grito de la miseria que tiene el derecho de abrirse paso cuando no aparece la justicia entre los hombres. Separadamente son débiles los explotados, pero cuando se unen con un común anhelo y reclaman lo que legítimamente les corresponde, son poderosos y pueden convertirse en verdaderos amos para abatir el criminal orgullo de los que sólo piensan en sus ambiciones políticas o monetarias sin cuidarse de la suerte de los desheredados del bienestar.

Entre nosotros la crisis económica se ha hecho grave desde hace días. Los sueldos no están en relación con los gastos. Los jornales no alcanzan ni para las necesidades más apremiantes de la vida. Y se paga todo en oro, porque los políticos y las instituciones de crédito necesitan que el cambio esté todo lo alto que sea posible para comerciar con la miseria del país. Los pobres perecen a vista de todos. Cuerpos y espíritus se aniquilan sin que los llamados a velar por la suerte de los pueblos, dicten medidas salvadoras o humanitarias. Se consumen energías y dineros en festejos rumbosos que hoy son una ofensa para la pobreza nacional, mientras la miseria visita millares de hogares que heroicamente sufren las consecuencias de las torpezas que distorsionan los que dirigen los destinos públicos. Es bueno estar advertidos de que la paciencia tiene sus límites y que cualquier día hará acto de presencia, en la forma más efectiva, los explotados, para derribar instituciones carcomidas que se sostienen contra toda equidad, en un ambiente de corrupción y de falsía.

Todo es útil en la heroica cruzada de las conquistas sociales. Y sobre los recursos humanos está todavía la voz del supremo derecho, que se alza amenazadora contra los verdaderos responsables, para quienes no hay castigo porque se amparan tras el escudo de sus debilidades.

SIEMPRE HAY BAILE EN EL NACIONAL

La Comisión del Baile del Centenario decidió no dar otro el 12 de octubre en curso y así lo comunicó a la de la Sociedad Nacional Española, concesionaria del teatro.

En consecuencia, esta institución resolvía llevar a cabo la fiesta que había organizado, consistente en velada y baile para esa noche, con la diferencia que esta fiesta será a beneficio de la Cruz Roja Española y para los heridos de Melilla.

Al efecto, la comisión dejó ayer domingo definitivamente arreglado el programa de tal festejo. Tomarán parte en la velada los hermanos Soler, don Rogelio Sotela y otros elementos.

El baile se iniciará después de la velada y se prolongará hasta las tres de la mañana.

La cantina estará a cargo de la Geisha y La Feria, ofreciendo el popular Perico Girart todo el beneficio del negocio a favor de los mismos fondos de la fiesta.

Se ha dispuesto cobrar ocho colones por entrada a luneta, nueve a butaca y diez como base para cada asiento de palco.

Muchas localidades fueron ya colocadas esta mañana, entre elementos de esta sociedad. Estas localidades no serán expendidas en la boletería del teatro, sino personalmente por los miembros de la comisión.

El baile de ayer a medio día

En la elegante residencia de la distinguida dama doña María Jiménez de Clare se verificó ayer una hermosa fiesta social organizada por los jóvenes, don Carlos G. Velásquez, don Enrique Jiménez, don Joaquín Cañas y don Manuel Jiménez. Todos ellos pusieron su empeño por darle la mayor suntuosidad a la fiesta la que resultó muy brillante y significativa.

La concurrencia fué de lo más numerosa y selecta. Elegantes y encantadoras damitas se dieron cita allí para danzar alegremente al arrullo de música y sonrisas. La orquesta estuvo magnífica siendo repetidas veces las piezas. El servicio de cantina fué espléndido.

Hubo derroche de alegrías y de finas atenciones de parte de la familia Clare Jiménez. A las 18 horas se terminó esa simpática fiesta social.

Felicidades a los miembros del Comité por el éxito alcanzado en tan lujoso baile que ha dejado en todos los concurrentes muy gratos recuerdos.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Morazán.

1°—Oro negro de Costa Rica; Marcha. Barrantes.

2°—Fechoría de bandidos; Obertura. Suppé.

3°—La Veeda; Fox-trot. Olman.

4°—Baile Egipcio; (4 números.) Buigini.

5°—El Oro y la Plata; Vals. Lehar.

San José, 3 de Octubre de 1921.

El Director

CESAR A. NIETO

Don Rafael demora el viaje

Nos informan que don Rafael Huet, ha demorado por unos días más su viaje de negocio de los Estados Unidos.

¿Ya qué se debe ello? Aunque a punto fijo no se sabe, es de creerse que a nuevas gestiones que a última hora le fueron encomendadas.

Sobre todo esto, ya lo hemos dicho, el Gobierno guardó las reservas del caso.

Don Julio quiere dar una sorpresa al país. Y como es natural, ésta aumentará el número de la sorpresa con que nos ha obsequiado.

Sección Municipal

En la sesión que celebrará hoy la Municipalidad se conocerá lo siguiente:

—Correspondencia.

—Reglamento del Bosque de los Niños (continuación) —Documentos afinescentes

—Concesión de plazo para el pago de una deuda municipal.

—Proyecto de acuerdo sobre recolección de materias ososas en el Matadero.

—Higiene de la leche.—Propuesta de don Guillermo Echeverría.

—Memorial de don Alfredo Sáenz sobre compra de dos parcelas municipales.

—Revisión del artículo IV de la sesión de 5 de agosto pido. sobre arrendamiento de local para la Clínica y Medicatura del pueblo.

—Nuevo escrito de don Jorge Fernández sobre dificultad con don J. M. Aravia.

—Solicitud de don José Manuel Fonseca sobre colocación de su casa en línea.

—Informes pedidos por la Secretaría de Gobernación en memoriales de doña María Molina de Marín.

—Solicitud de vecinos de la Calle 16 S. sobre limpieza Asequia Pavas.

—Ampliación de la Calle 15 N.

—Memorial de vecinos de la calle 13 S.—informe.

—Acuerdo sobre apertura de la avenida 9a. desde la boca de la calle 13 N.

—Prórroga de un contrato de arrendamiento con el señor Federico Arandilla.

—Venta de un lote municipal en la Avenida 14 E. y la calle 7a.

—Luz para las Pavas.

—Venta de un lote de terreno.—Memorial de don Mariano Strik.

—Propuesta de don Isidro Villalobos sobre compra de una faja de terreno.—Informe.

—Solicitud de don Esteban Agüero para que se le dé un terreno.

—Informe del Ingeniero (la Sección) en escrito de doña Dolina Esquivel P.

—Memorial de don Victor Urbano sobre venta de una faja de terreno.

—Id. de la Junta del Cementerio de Obros sobre entrega de éste.

—Id. de don Justo A. Facio para que se dé al Liceo de Costa Rica, en calidad de préstamo, cinco o seis hectáreas de terreno, para siembra de mora.

Muchachos

Se necesitan para vender número 5 del sorteo de la casa, el lote y el reloj empuñado.—20 ojo de Comisión.—dirigirse a Eduardo Montelegre C.—Apartado 930 6 en la Tributación Directa.—Oct. 1.—2 v.

Zarpó el Pastores

Limón, 3 de octubre de 1921.

Ayer, a las 17 hs., zarpó con destino a New York, vía Habana el vapor estadounidense "Pastores", Capitán C. R. Glenn. Pasajeros: William H. Haskring, Jessie S. Haskring, Aniceto y Rogelio Odio, Rosario de Samsó, Franz Jastrow, Elton Moody, Edgar Smith y Newman Herndon. Carga: 37,907 racimos de bananos, 499 sacos de cacao, 132 racimos de plátanos, 52 jabas grapefruit, 32 jabas de naranjas, 2 cajas oro en monedas, 2 paquetes oro en barras, 4 cajas concha de tortuga y 192 atados de dulce, correo 27 sacos.

Los obreros confederados no tomarán parte en la política desde luego que no hay principios revolucionarios que cambien el sistema republicano capitalista

San José, octubre 2 de 1921
Sr. Director de

LA PRENSA

Estimado señor:

Tengo el honor de comunicar a Ud. que la Confederación General de Trabajadores, después de una reorganización que era necesaria, inicia de nuevo su período de actividad y reanuda sus buenas relaciones con la prensa del país. Por ello me place comunicar a Ud. que el nuevo Comité Ejecutivo quedó integrado así: José Umaña, Presidente; Luis Martínez, Vice-presidente; Octavio Montero, Secretario; Giberto Bonilla, Prosecretario; Ricardo Falcó, Fiscal; Gregorio Castro, Tesorero. Vocales: Francisco Fuentes, Rafael Arbulola y José Pérez Portilla.

Este Comité Ejecutivo ejercerá sus funciones por tres meses según lo ordena los Estatutos.

También, en Asamblea Ge-

neral se acordó: "Pasar a la Prensa y Federaciones constituidas en el país la siguiente

CIRCULAR

"La Confederación General de Trabajadores declara:

"Que no tomará parte activa en la presente lucha electoral, desde luego que no hay principios revolucionarios que cambien el actual sistema republicano capitalista en que vivimos, ya fracasado, porque a todas luces es injusto para las clases trabajadoras que son las más duramente explotadas. Los trabajadores necesitan algo más radical dentro de principios de justicia e igualdad.

Así mismo la Confederación respeta la absoluta libertad individual de todos sus asociados."

Con muestras de consideración y respeto me suscribo su atento y s. s.,

OCTAVIO MONTERO,

Secretario

Noticias de México

(Servicio Especial de LA PRENSA)

"México, 3.—"En la última hecatombe europea quedó demostrado el fracaso de la fuerza bruta, ella fué incapaz de dar una victoria ventajosa y definitiva a ninguna de las naciones combatientes. Vencedores y vencidos están todavía perplejos ante la magnitud de los problemas que la tragedia ha creado"; así expresó anoche en el banquete de despedida a los embajadores extranjeros el Presidente de la República y agregó: "nosotros creemos que la moral, la inteligencia constructiva y generosa y la cultura son las fuerzas llamadas a gobernar el mundo en la vida moderna y que no serán por cierto los países que construyan catones de mayor alcance los que realicen las más grandes conquistas, sino aquellos que den a la humanidad pensadores cuyo genio permita ahondar el porvenir y señalar las catástrofes que podrían hacer de la nivelación y el egoísmo.

Nosotros creemos que la futura organización política social de los pueblos quedarán abolidos los privilegios creados por los hombres y que sólo imperan los impuestos por la naturaleza al distribuir desigualmente sus dones, pues la realización de ese ideal social traerá como consecuencia lógica el que cada ser humano ocupe el lugar que le corresponde por su inteligencia

y su voluntad y obtenga en la lucha por la vida las ventajas a que le dan derecho esos mismos dones para colaborar en la nueva organización del mundo con el contingente que sus propios deberes y aspiraciones le exigen. México se propone levantar constantemente el nivel moral y mental de su pueblo, cosa de que va a dar señales evidentes aunque modestas, reduciendo sus presupuestos de guerra, licenciendo regimientos y batallones, aumentando sus presupuestos de educación, alistando maestros y abriendo nuevos colegios y en esta noble labor del esfuerzo de México no se encerrará dentro de los límites de sus fronteras si no que saldrá de ellas para ir a trabajar con eficacia cerca de todos aquellos países que se encuentran en condiciones menos favorables para desarrollar esa labor y que crean como México, que son los factores espirituales los que darán cuerpo a la grandeza de los pueblos y harán posible el bienestar humano."

Se habrá perdido?

Hemos oído decir a personas interesadas que en la Municipalidad se ha extraviado un expediente firmado por los vecinos de la calle diez sur, referente al arreglo de la misma.

Rifa del Automovil King

En vista de que es imposible vender el resto de los billetes para el obsequio anunciado para el sorteo de Octubre del

Automovil KING

hemos resuelto pagar a los tenedores de los números

EL IMPORTE DE ELLOS

En nuestras Oficinas se procederá al pago del 3 del corriente en adelante.

COSTA RICA COMMISSION Co.

De Teatros

VARIEDADES

Con un lleno completo se estrenó anoche el libro cuarto de la magistral obra "Trabajo".

"El Himno al Trabajo", como se llama esa notable producción, es una incomparable creación del arte italiano.

ACTUALIDADES

Como lo habíamos anunciado nosotros, se estrenó anoche la preciosa película de gran argumento titulada "Inocencia y Vicio".

En "Inocencia y Vicio", una bellísima criatura es víctima de grandes infamias pero salió de ellos como el cisne que atraviesa el pantano sin manchar su plumaje.

METALICO

Anoche se estrenó la película "Arabela la Romántica" que fué muy gustada del numeroso público que concurrió al Metálico.

Para hoy se anuncia una gran función.

Exterior

Continuación de la pág. 1.

OFRECEN SERVICIOS AERÉOS AL REY

Madrid.—El Rey don Alfonso ha recibido la visita de varios célebres aviadores de la Gran Guerra, los cuales quieren cooperar a la acción de campaña en la zona concedida en el Rif por el tratado de Algeciras.

Los aviadores desean que se forme una escuadrilla especial como una legión extranjera del espacio para operar en combinación con las fuerzas terrestres del ejército hispano.

El monarca recibió con su habitual cordialidad a los aviadores, entre los cuales hay franceses, ingleses y alemanes en comencimiento del Ministro de la Guerra para proceder en consecuencia.

EL TRIBUNAL SUPREMO DE JUSTICIA

Ginebra.—John Basiet Moore, de los Estados Unidos, fué electo Juez del Tribunal Internacional de Justicia, por la asamblea de la Liga de las Naciones en el segundo balotaje que comenzó a las diez de la mañana de hoy.

EN POLONIA QUIEREN REY

Varsovia.—El partido militarista polaco está laborando para dar un golpe de Estado o instaurar aquí el régimen de la monarquía colocando en el trono al general Pilsudski que es de hecho el dictador de Polonia desde el armisticio.

A la caída del gabinete Witos, se inició hace ya días un período de incertidumbre política mantenida también palpitante por la demora en resolverse los asuntos de la Silesia. No se confía en la efectividad del laudo que dé la asamblea de naciones en Ginebra.

Los militares dicen que el único modo de salir adelante se halla estableciendo una franca dictadura monárquica con el general Pilsudski como jefe supremo de la nación.

La Gioconda
ZAPATERIA
de MARIANO GUZMAN G

Atiende Órdenes de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Inspección de Hacienda, Calle Soledad SURTIDO completo en FORMAS y Estilos Septiembre 24 — 1 m.

El 4 de Noviembre habrá una solemne procesión

El día 4 del mes de noviembre próximo, por acuerdo del Ilmo. señor Arzobispo, habrá solemnes festejos religiosos, con motivo de la erección de un monumento nacional a Jesucristo el cual será levantado en Aranjuez.

Para el efecto se tomaron los siguientes acuerdos:

- 1) Crear una Junta Directiva de los trabajos relacionados con dichos proyectos.
- 2) Dicha Junta queda integrada por los señores Canónigos Ilmo. Monsñor don Alejandro Porrás, don José Calderón y Dr. Trinidad de J. Araya, los señores curas de la capital, Presbíteros Rosendo de J. Valenciano, Cura de la Merced, don Mariano Zúñiga, Cura del Carmen, Rev. Fray Angel Alvarez, Cura de La Dolores, Dr. Carlos Borge, Cura de La Soledad y el señor Presbítero Dr. don José Obemiller, Rector del Seminario y Director Diocesano del Apostolado de la Oración, bajo la presidencia del Metropolitanano.

3) Se fija el día 4 de Noviembre próximo, primer Viernes del mes, para dichas solemnidades.

4) Estas consistirán:

- a) En una solemne procesión

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO

EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

De Tilarán

A mi querido pueblo de Chomes: ¡Oh pueblo entusiasta!

Que tus hijos en vano proclamaron con efusiva energía, llevarme a tu seno como hijo natal que soy de tu sendero y para ir a formar en tus funciones, con mi profesión y título de ser funcionario público del ramo telegráfico; pero también sé decir, que aquellas ofertas y proclamas fueron ilusiones que las arrebató el viento como arrebató las hojas secas en el aire.

¡Oh pueblo entusiasta reforma tu ensueño! En que dormida palpita tu ambición. Reforma si de esos lejanos ensueños y recuérdate de esa fatal sanación.

¡Adios!

G. ROJAS BOGARIN

La Instrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Finestri está a la venta en la Librería de Frejoles Hsa.

De Heredia

El señor Gobernador de la provincia aclara por medio de este corresponsal, lo siguiente:

“Que no es como informa un diario matutino que habla con respecto a caminos y de la carretera a Barrio Mercedes y que dice: “que el señor Gobernador ha hecho un arreglo con don Domingo González a fin de comprarle a un precio más bajo que en otras partes la carretada de ripio”.

Pues bien, el señor Gobernador no tiene arreglo alguno con don Domingo. Mas bien él va facilitando su contingente “ad honorem” para llevar a cabo ese trabajo tan importante.

Desvirtuamos lo dicho en esa gaceta y queda aclarado que no hay convenios entre el señor Gobernador y el señor González.

Corresponsal Lépez.

Salida de correos

El viernes próximo a las 8 horas se despachará correspondencia para Australia, China, Japón, México, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, via New Orleans; Sud América y Antillas, via Cristobal por medio del vapor inglés “San Bruno”.

El domingo próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia para Europa y E. E. U. U. via New York y para Habana, Cuba que coadiuvará el vapor inglés “Uta”.

El mismo día a las 8 horas se efectuará el despacho para las otras Repúblicas de Centro América que llevará el vapor inglés “Barina”

SALIDAS DE PAQUETES POSTALES

España, Canal Zone y Panamá, el jueves a las 14 horas—Alemania el miércoles a la misma hora—E. U. U. y Centro América el sábado a las 9 horas.

San José 3 de Octubre de 1921.

Botica Nacional

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millones de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

Nueva oficina de Agencias

Liberia, 30 de Septiembre de 1921

Director de LA PRENSA San José

Muy señor mío:

Tengo el honor de ofrecer a usted mi casa de Agencias y Comisiones que tengo establecida en esta ciudad, donde atenderá con esmero y prontitud todo negocio q. se me encomiende. Me hago cargo de retirar y buscar cambio a giro de empleados, pagar impuestos de la Tributación Territorial, patentes, etc. También atenderé asuntos judiciales. Soy de usted muy atento y seguro servidor.

ALBERTO CORTES CARVAJAL

Corredor Jurado y Comisionista.

Desearnos al señor Cortes Carvajal el mayor éxito en sus negocios y agradecemos la atención que ha tenido para con nosotros.

SI USTED NECESITA

Arreglar su CALZADO

PASE A

“La Remendona”

y allí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material.—200 varas al Sur de la Estación del Atlántico.—Set. 6 a 5 oc. Alt.

Robo de alhajas en Aranjuez

El viernes pasado en el barrio de Aranjuez ocurrió un escandaloso robo en perjuicio de un honorable obrero y conocido deportista, don Manuel Sabat.

El Sr. Sabat guardaba en su casa de habitación un pequeño baúl y en él varios alhajas, dinero y algunas otras prendas de gran valor. Dicho baúl fué robado en la mañana de ese día por algún gato casero, quien tuvo la audacia de cometer el hecho a plena luz del día. Por las circunstancias del robo es que se cree que sea algún “amigo” de la casa. No es de extrañar que este tuviera enaguas.

El Cuerpo de Detectives trabaja activamente por descubrir cuanto antes al autor del robo, en que el señor Sabat ha perdido nada menos que 600 colones.

SE VENDE UNA FINCA

Consta de 200 manzanas; casa de habitación, montaña explotable, terrenos para agricultura, potreros y repastos. BUENAS CONDICIONES.

Informes por Correo, Rosa Sánchez v. de Ruiz San Mateo — Higuato.

Elvira Madrigal de García

Obstétrica - Enfermera

Titulada en el Post Graduate Hospital de Kansas City, Missouri, E.U.A

DIRECCION: 50 varas al Oeste del Granero de Fontaneras (Pulperia) Set. 28 im. alt.

SOMBREROS PARA NIÑO

DE PAJA FINA

ACABAN de **La India** DONDE SE LLEGAR A VENDER A

PRECIO DE COSTO POR NO SER ARTICULO DE SU RAMO

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Apto. 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

Dr. Constantino Herdocia

Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p. m. — Telef. 1443

Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario

CONVENSASE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

Imitada por TODOS Cerveza TRAUBE Igualada por ninguno